

Т.А.Исаченко

ИМЕНОСЛОВ АЛЬБОМА ВЕЛИКОЙ КНЯЖНЫ АНАСТАСИИ НИКОЛАЕВНЫ: ПАМЯТНЫЕ ЗАПИСИ КАК МЕГАТЕКСТ¹

В предшествовавших публикациях 2018 года нами впервые был представлен альбом-календарь младшей дочери Императора-страстотерпца Николая Второго, Великой Княжны, мученицы Анастасии, являющийся редким фактографическим источником, по странной случайности выпавший из поля зрения историков. Альбом хранится в Отделе рукописей Российской государственной библиотеки, важность его изучения и осмысления продиктованы памятные даты в жизни России — столетием расстрела всей Царской Семьи и началом Гражданской войны. Новая статья посвящена раскрытию полного именослова альбома, представленным автографами лиц ближайшего окружения Царской Семьи (114 записей). Публикуется впервые.

Ключевые слова: Великая княжна Анастасия, дневник, собрание Дворцовых библиотек

В молчанье кроется таинственная власть...

Арсений Голенищев-Кутузов

Данная статья продолжает серию публикаций, посвященных Альбому Великой Княжны Анастасии, в ней анализируются записи, заполняющие альбом, однако приоритетной задачей исследования на этот раз является собственно именослов — 114 записей с именами лиц, вносивших свои автографы в календарь-дневник Анастасии на страницу с днем своего рождения.

Альбом из фонда 492 Отдела рукописей РГБ под № 23 содержит 450 страниц (227 листов). Как уже было сказано нами ранее [1-5], красочное издание было подарено маленькой Великой Княжне на одиннадцатилетие ее родителями. Каждая страница ежедневника сопровождается четверостишиями русской поэзии, подобранными на каждый день годового круга. В книгу включены произведения Державина, Хомякова, Пушкина, Лермонтова, Грибоедова, Тютчева, Тургенева, гр. А.Толстого, Конст. Аксакова, кн. Вяземского, гр. Голенищева-Кутузова (стихи которого любил Император Александр III) и многих других авторов, заполняющих все 450 страниц книги-календаря. Записи, сделанные от руки на каждой почти странице альбома, приурочены к определенным дням. Они представляют собой лишь имена и даты. Поэзия, таким образом, непосредственно связана к календарной составляющей альбома, она отражает настроение души, состояние духа, личные переживания, временами в стихах прочитываются пророчества о судьбах Империи.

Выбирая дату 6 мая — день своего рождения, на с. 163 альбома оставляет запись Государь Император Николай II: «Папа. *Июль 1912*. Рейдъ Штандартъ». На этот день в альбоме предложены стихотворения Г.Р.Державина и гр. А.А.Голенищева-Кутузова:

Я князь — коль мой сияет дух/ Владелец — коль страстями владею./ Боярин — коль за всех болею/ Царю, закону, Церкви друг. <Гавриил Державин [6]>.

А вот второе четверостишие, принадлежащее перу графа Кутузова [7]. Оно следует за стихотворением Державина на том же листе:

Чтоб горю земному и дольным слезам / Никогда не достичь до него...

Вчитываясь в стихотворение Державина, не перестаешь удивляться точному соответствию поэтического образа — как будто издатель предугадал день 6 мая, заполнив страницу возвышенными строками великого поэта. Следует отметить, что поэзии А.А.Голенищева-Кутузова², любимого поэта Императора Александра III, в альбоме уделено много внимания. Один из шедевров этого поэта вполне мог бы, как мы полагаем, стать эпиграфом и к данной статье, и к альбому Анастасии, рассматриваемому нами в ответах грядущих событий:

Не спорь и не борись с враждующей судьбой /

Не унижай души мольбами и стенаньем /

Внимай житейский шум с подъятой головой /

На праздный крик толпы ответствуя молчаньем /

В молчанье кроется таинственная власть /

Поруганный Христос был нем перед Пилатом /

И Бога обрела земная, злая страсть /

В Его безмолвии — пронзённом и распятом <граф Голенищев-Кутузов, сер. 1890-х гг.>

Анастасия начала вносить записи в альбом 5 июня 1912 года в день своего рождения³. Последняя запись, сделанная рукой преподавательницы царских детей К.М.Битнер, датируется ноябрем 1917 года. Календарь задает книге «Дума за думой» соответствующий ритм — записи, принцип внесения которых сначала представлял для нас загадку, тоже непосредственно связаны с календарным годом. Как удалось выяснить, каждый писавший вносил автограф и дату в «свой» день — день своего рождения. По мере анализа всех записей в процессе просмотра всех страниц альбома удалось восстановить имена тех, кто оставил записи в альбоме Анастасии.

Альбом сохранил память о раненых, за которыми приходилось ухаживать юной Княжне в Царскосельском лазарете, офицерах Собственного Его Императорского Величества Конвоя, которым Семья запретила предпринимать попытки своего освобождения — «чтобы не пролилась кровь»⁴, о дорогих сестрах, «мамá и папá», любимой бабушке (вдовствующей Императрице Марии Феодоровне), тетушке Ольге⁵ и дяде Павле⁶, двоюродных братьях⁷, симпатичных офицерах Императорской яхты «Штандарт», фрейлинах, комнатных девушках, двух докторов и одном воспитателе-наставнике, подругах — всех тех, кто окружал ее в безмятежные дни 1912—1913 гг. и тревожные военные и предреволюционные 1914—1917 гг. Всех их она берегла в своем сердце, и, взяв альбом в Тобольск, имела перед глазами имена тех, за кого в круге лета Господня молилась, открывая соответствующие дни и месяца.

Список имен из альбома Анастасии можно назвать поминальным.

Календарные записи, упоминание имен из ближайшего окружения Великой Княжны Анастасии в совокупности представляют собой смысловой контент уникального фактографического источника, обладающего несколькими уровнями прочтения, актуализированного в связи с трагическими событиями июля 1918 г., произошедшими в Екатеринбурге сто лет назад. Прошлое, связанное с Царской Семьей, запечатленное в альбоме, описания очевидцев, встает перед глазами галереей образов микроистории, малоизвестными гранями повседневности, обыденности частной жизни Царской Семьи, усиливая «человеческим» измерением трагические интонации в осмыслении её судьбы и беспощадности революционного права, напоминая современному российскому обществу о пагубности исторического беспамятства.

Автографы Альбома условно можно разделить на три большие группы: предвоенные записи 1912—1913 гг., записи 1914—1916 гг. (Первые годы Великой войны) и записи 1917 г. (февральский переворот и заточение). Наряду с известными именами (Император Николай II и вся его семья, Вдовствующая Императрица Мария Феодоровна, вел. князя Павел Александрович и Дмитрий Павлович, вел. княгини Ольга Александровна и Мария Павловна, Е.С.Боткин, А.А.Вырубова, А.В.Гендрикова, А.С.Демидова, В.Н.Деревенко, Е.С.Кобылинский, К.М.Битнер-Кобылинская, Н.В. и Н.П.Саблины, И.И.Чагин и многие другие, чьи имена мы видим в детском альбоме Княжны Анастасии, встречаюся имена забытые и малоизвестные. Многие из них нам удалось восстановить благодаря следующим источникам: воспоминаниям офицера Собственного Его Императорского Величества Конвоя Н.В.Галушкина с расширенным комментарием и указателями П.Н.Стрелянова⁸, воспоминаниям офицера яхты «Штандарт» Н.В.Саблина [9] и фундаментальной работе С.В.Волкова, посвященной Белой гвардии [10]. Несомненную помощь в раскрытии имен оказывают послереволюционные воспоминания: княгини Е.А.Нарышкиной [11], графини С.К.Буксгевден [12], Марии, Веры и Екатерины Клейнмихель [13, 14], Глеба и Татьяны Боткиных [15, 16], Великой Княжны Марии Павловны младшей [17], Лили Ден [18] и других очевидцев событий того времени. Многие дополнительные сведения мы почерпнули из книги Хелен Рапппорт [19], которая получила доступ к документам Мэриэл Бьюкенен (архив Ноттингема), Сиднея Гиббса (архив Чарльза Гиббса Павельева и Специального собрания Бодлеанской библиотеки), государственного архива Румынии, а также архива Романа Гуля (Русский Архив в Лидсе) [20, с. 119]. Исследовательница также ссылается на письма Императрицы Александры к епископу Бойдому Карпентеру (Британская библиотека). В предисловии к своей книге Х.Рапппорт сообщает о письмах архива Маргариты Хитрово, вывезенных, как известно, из Одессы в 1921 году случайным французским офицером⁹. Документы Государственного архива Российской Федерации были не столь давно опубликованы¹⁰.

В начале 90-х гг. впервые были опубликованы воспоминания Ю.Д.Ломана, родители которого стояли у истоков создания Феодоровского Лазарета¹¹. Сохранились и другие материалы, в числе которых несомненно находятся письма Великих Княжон и записи самой Анастасии: ГАРФ, ф. 683 [Вел. кнж. Анастасия Николаевна]; Д. 4 [Письма и телеграммы имп. Николая II, 1909—1915]; Д. 5 [Письма и телеграммы имп. Александры Феодоровны, 1909—1915]; Д. 8 [Письма вел. кнж. Ольги Александровны, 1909—1917]; Д. 54 [Письма П.В.Петрова]; Ф. 611. Оп. 1. Д. 67 [Письма П.В.Петрову от вел. кнж. Анастасии Николаевны, 1909—1918]; Ф. 601. Оп. 1. Д. 1156 [Письма вел. кнж. Анастасии Николаевны отцу, имп. Николаю II, 1907—27.02.1917]. История появления писем в архиве Гуверовского института прослеживается по воспоминаниям офицера Собственного Его Императорского Величества Конвоя Н.В.Галушкина¹². Согласно этим записям, архив полковника К.Ф.Зерщикова, собравшего и бережно сохранившего записи воспоминаний конвойцев, в 1945 году был разграблен во время воздушной бомбардировки железнодорожной станции Платлинг. Из разбитого вагона мало что удалось спасти. К счастью, некоторые из писем Великих Княжон, хранившиеся у генерала В.Э.Зборовского¹³, были спасены [8, с. 364; также с. 567, прим. 341]. Эти письма, написанные еще в Царском Селе, датируются октябрём 1916 — мартом 1917 года. Ниже представляем список имен, скрепленных автографами под датами дней рождения писавших в Альбоме-календаре Великой княжны Анастасии. Именослов выстроен в порядке алфавита по заголовочным статьям-именам, вписанным в Альбом (выделены курсивом).

Адамова В. (Вера Николаевна), сестра милосердия Феодоровского лазарета [21]. Запись на 1 августа от 03.04.1916. Феодоровский Лазарет. С. 269.

Алексей. См. Романов Алексей Николаевич (1904—1918). Наследник Цесаревич. Запись на 30 июля. С. 265.

Андрей см. Романов А.А.

Аня см. Вырубова А.А.

Арапов И., поручик 4 Финляндской стрелковой артиллерийской дивизии. Запись на 23 июня от 29.06.1915. С. 220.

Аржанто, прапорщик лейб-гвардии Петроградского полка¹⁴.

Бабицкий Л. (Лев Андреевич; 12.03.1884—?), лейтенант (06.12.1906), минный офицер (1909).

Бакиш, прапорщик 4-го Латышского Видземского стрелкового полка. Запись на 30 сентября от 29 января 1917. Феодоровский лазарет.

Барановский (Томаш Эдуардович; 1893?—?), подпоручик 284-го пехотного Венгровского полка, награжден Орденом св. Георгия Победоносца 4-й степени¹⁵. Царское Село. Запись на с. 35.

Бек-Иедигаров Исафил, поручик 17 драгунского Нижегородского полка. 24 февраля 1915 награжден орденом Св. Владимира 4 степени с мечами и бантом. Запись на 7 августа от 24.11.1914.

Битнер Кл. (в замужестве Кобылинская Клавдия Михайловна) (7 июня ??—27 сентября 1937 года), сестра Милосердия военного времени в Лианозовском Царско-Сельском Лазарете и классная Начальница в Царкосельской Мариинской женской гимназии, впоследствии преподававшая несколько предметов тобольским узникам — Цесаревичу Алексея и Великим Княжнам, жена полковника Е.С.Кобылинского. Запись в альбом Анастасии сделана в Тобольске 17 ноября 1917 на день 7 июня.

Боткин Е.С. (Евгений Сергеевич, 1865—1918), лейб-медик, член «медико-педагогический триумвирата» [22] Царской Семьи, в который входили Пьер Жильяр и В.Н.Деревенко. Запись на день 27 мая: «12.1.1913. Царское село».

Будберг В. Запись на 08.11.1914.

Валентина Петровна (?), урожд. Назарова (?—1933; жена барона А.П.Будберга), баронесса.

Валентина Алексеевна (?), дочь А.П.Будберга.

Будберг («Барон Будберг»). Запись на 29 января.

Николай Александрович (?), барон фон Будберг-Бёнингхаузен¹⁶; 04.02.1856 по н. ст.—08.11.1921), с 1912 по 1916 год он — генерал-майор Свиты Его Императорского Величества. По некоторым данным, Николай Александрович Будберг умер в Петрограде от голода 8 ноября 1921 года¹⁷.

Алексей Павлович (?), барон фон (1869—1945), генерал-лейтенант Генерального Штаба, генерал-квартирмейстер и нач. штаба 10-й армии, генерал для поручений при командующем 1-й армией, командующий 40-й и 70-й пех. дивизиями, командир XIV арм. корпуса, участник Белого движения, в эмиграции.

Будберг Мария. Запись на 19 мая. Сделана 29 октября 1915 г. на с. 177.

Вуксгевден С.К. (София Карловна, Иза; 1883—1956); баронесса, свитная Дама Государыни Императрицы Александры Феодоровны, одна из ближайших лиц в Её окружении. Автограф «Иза Вуксгевден» на день 6 сентября. С. 310.

Бутаков А. (Александр Григорьевич, 1861—1 марта 1917, Кронштадт)¹⁸, сын адмирала Г.И.Бутакова русский контр-адмирал (с 6 декабря 1913). Запись на 2 июля от 15.08.1913. Ливадия.

Васильев А.В., подполковник 9-й Сибирского стрелкового полка. Запись на 26 июля от 02.04.1915 г. Царское Село.

Васильев Николай (Николай Алексеевич (?)) [24], прапорщик 3 Сибирского стрелкового полка. Запись на 24 июня от 03.10.1915 г. С. 221.

Витковский В.К. (Владимир Константинович; (21.04.1885 — 18 января 1978 г., Пало-Альто, Сан-Франциско), полковник лейб-гвардии Кексгольмского полка, участник Белого движения на Юге России, начальник Дроздовской дивизии, генерал-лейтенант (1920). Умер в эмиграции. Запись на 21 апреля от 2 января 1917 [8, с. 425].

Волконский, подпоручик 12-го Сибирского стрелкового Его Императорского Высочества.

Наследника Цесаревича Великого Князя Алексея Николаевича полка. Запись на 4 марта сделана 02.08.1915 г. С. 86.

Ворноволов В., подпоручик 9 Сибирского стрелкового полка. Запись сделана на 29 октября 15.10.1917 г. в Царском Селе.

Воронов П.А. (Павел, Павел Алексеевич, 1886—1964), мичман, а позже — один из вахтенных начальников царской яхты «Штандарт», гвардейский офицер, герой-спасатель Мессины (1908), георгиевский кавалер, близкий Царской Семье офицер и доверенное лицо. Запись на день 29 декабря сделана 23 июня 1912 г. С. 320.

Воронцов-Дашков А.И., граф, флигель-адъютант Свиты Е.И.В. Запись на 21 апреля на с. 143.

Воскресенский Иван Ф., прапорщик 3-го Гренадерского Перловского полка. Запись сделана на 26 ноября в Царском Селе 29.03.1915 г.

Вырубова А.А. (Аня; 16 июля 1884, Санкт-Петербург — 20 июля 1964, Хельсинки), фрейлина Императрицы Александры Фёдоровны, ее ближайшая подруга и доверенное лицо. Запись на 16 июля от 27.06.1912 г. С. 248.

Галушкин Н. (Николай Васильевич; 1893—1964, Лос-Анджелес), окончил Михайловский Воронежский кадетский корпус, сотню Николаевского кавалерийского училища (1913). В Великой войне награжден Георгиевским оружием, в Собственном Е.И.В. Конвое с 1916 г., в Кубанском Гвардейском Дивизионе с мая 1917. В США помощник командира Дивизиона Собственного Е.И.В. Конвоя [8]. Запись на 24 апреля на с. 147.

Гедройц В. (Вера Игнатьевна; 19 апреля 1870—1932), княжна, с 1909, благодаря рекомендации ставшего к тому времени лейб-медиком Е.С.Боткина и по приглашению Императрицы В.И.Гедройц заняла должность старшего ординатора в Царскосельском госпитале. С 1910 Гедройц выступает как писательница под именем покойного брата «Сергей Гедройц».

Гендрикова А.В. (Анастасия Васильевна, «Настенька»; 1888—1918), графиня, дочь графа В.А.Гендрикова. Свитная фрейлина Императрицы Александры Федоровны. Запись на 23 июня на с. 220.

Георг (Georgie), См. Романов Г.

Грамотин А.А. (Александр Александрович; 17.03.1893—1967), есаул Собственного Е.И.В. Конвоя. Командированной Имп. Марией Феодоровной в Сибирь весной 1918 г. для освобождения Царской Семьи, совершил путешествие в Тобольск через Владивосток, попав к Колчаку через полгода после трагических событий в Екатеринбурге. Запись на 17 марта сделана 11 октября 1916. Царская ставка.

Дассон. Царское Село. 6 ноября. С. 17.

Деменков Н.Д. (Николай Дмитриевич; 19.08.1885—11.05.1950, Париж)¹⁹, старший лейтенант Собст. Е.И.В. сводного полка Российского Императорского флота. Близкий Царской Семье офицер и доверенное лицо. Запись на 19 августа сделана 19.04.1915. С. 289.

Демидова А.С. (Анна Степановна, Нюта), комнатная девушка (камер-юнгфера) при Комнатах Е.И.В. Государыни Императрицы Александры Фёдоровны.

Ден Ю.А. (рожд. Смонская, *фон Ден*, Лили), приближенная Государыни Императрицы, супруга Капитана 1-го ранга К.И.Дена. Запись на 27 июля сделана 27 февраля 1917 г. С. 261.

Деревенко В.Н. (Владимир Николаевич), врач Сводного Гвардейского отряда по охране бывш. царя и его семьи. Запись на 15 июля от 12.01.1913 г. Царское Село. С. 247.

Дрейфогель (Отто Фрицевич) прапорщик 3-й Курземского латышского стрелкового полка. Участник Великой войны, был дважды ранен, один раз контужен. Утверждается пожалование командующего армией за отличия в делах против неприятеля. Награжден Георгиевским оружием — ВП от 07.02.1916 г. Запись на 16 июля от 01.07.1917 г. С. 248.

Ельчанинов А., генерал-майор, член Императорской свиты.

Ергушев П. Г. (Павел Григорьевич, 21 мая 1894—?), в Великой войне сотник 2-го Кизляро-Требенского полка ТКВ (31.05.1916), Георгиевское оружие, в 1916 г. прикомандирован Л.-Гв. к 5-й Сводной сотне Собственного Е.И.В. Конвоя, зачислен хорунжим Л.Тв. в 3-ю Терскую сотню (04.10.1916), в Терском Гвардейском Дивизионе (05.1917). Выдан в Лиенце (1945).

Жильяр П.А., воспитатель наследника цесаревича. Запись на день 24 апреля. Запись на с. 159.

Жулицинский Мечислав Станиславович, прапорщик 298-го пехотного Мстиславского полка²⁰. Запись на 4 августа сделана 17.02.1915 г. Царское Село. С. 272.

Зайцев, прапорщик 317-го пехотного Дрисского полка. Запись на 4 октября от 03.01.1917 г. С. 344.

Зборовская Е. (Екатерина Эрастовна, Катя; 24 ноября 1898—?), фрейлина, сестра Виктора Зборовского, с которой Анастасия постоянно поддерживала переписку в ссылке, доверенное лицо Царской Семьи и подруга Великих Княжон²¹. Запись на 24 ноября. С. 403.

Зборовский В.Э. (Виктор Эрастович, 1889—1944). Казак ст. Ладужской ККВ. В Собственном Е.И.В. Конвое (1912). В Великой войне Георгиевское оружие. В Добровольческой армии и ВСЮР, есаул (26.01.1919), командир Кубанского Гвардейского Дивизиона, полковник, командир Гвардейского Дивизиона (03.1920), о. Лемнос. В эмиграции, начальник Кубанской казачьей дивизии, генерал-майор (1921). Умер от ран в Граце (Австрия) 9 октября 1944 г. Запись на 31 октября на с. 374.

Зеленецкий (Ростислав Дмитриевич; 1865—1928, Белград), офицер Гвардейского Экипажа, командир императорской яхты «Штандарт», контр-адмирал. К лету 1921 в Константинополе. В эмиграции в Югославии. Ум. 1928.11.18 в Белграде [26].

Зерендорф А., прапорщик. Запись на 6 марта сделана 13.10.1915 г.

*Злебов С.*²² Запись на 18 августа сделана 15.08.1913 г. в Ливадии. С. 324.

Знаменский Ф., полковник 10.11.1914 г. С. 192.

Иедигаров см. Бек-Иедигаров.

Иза Вуксгевден. См. *Вуксгевден С.К.*

Керн Ф. Запись сделана на 5 ноября на яхте «Штандарт» 31.05.1914 г.

Килинский. Запись на 29 мая. С. 189.

Карпов Валериан, поручик Драгунского Казанского Имп. Высочества В. Кн. Марии Николаевны полка. Запись на 21 октября от 22.11.15 г. С. 363.

Клейнмихель Ольга (1894—1981) [27]; в замужестве Воронова Ольга Константиновна графиня, фрейлина Императорского Двора, дочь графа К.П.Клейнмихель. В браке с П.А.Вороновым (1886—1964). Запись на 21 апреля. С. 143.

Клейнмихель Тата (Наталья Константиновна, 1890—1988), *графиня*, дочь графа К.П.Клейнмихель. Запись на 27 апреля. С. 150.

Колесников С. (Сергей Иванович; 28 марта 1892—1977, Франция), сотник Кизляро-Гребенского полка генерала Ермолова. Прикомандирован к Собственному Е.И.В. Конвою (03.11.1915), переведен хорунжим Л.-Гв. в 3-ю Терскую сотню (10.04.1916). С мая 1917 г. — в Терском Гвардейском Дивизионе. Полковник Дивизиона Собств. Е.И.В. Конвоя (1960). Запись на 28 марта. С. 114.

Крестная Ольга. См. Романова Ольга Александровна, Вел. Княгиня.

Кублицкий А., запись сделана 8 мая 1914. Ливадия. С. 235.

(Александр Иванович ?) (1884—1946.10.18) Морской корпус 1905. Старший лейтенант Гвардейского Экипажа. Во ВСЮР и Русской Армии в Черноморском флоте до эвакуации Крыма. Ум. 1946.10.18 в Тунисе [26].

(Анатолий ?), подпоручик 17 конно-артиллерийской батареи. Награжден: орденом Св. Станислава 3 степени с мечами и бантом (24.02.1915), орденом Св. Анны 4 степени с надписью «За храбрость» (05.02.1915) [28].

Кудрявцев А.В. (Александр Васильевич), поручик 9-ого драгунского Казанского Ее Императорского Высочества Великой Княгини Марии Николаевны полка. Запись от 06.02.1916 г. Царское Село. С. 240 [29].

Куликов-Петров Анатолий, 309-й пехотный Овручский полк. Запись на 3 июля от 02.01.1917 г. С. 233.

Лили см. Ден Ю.А.

Логинов Е.К. (Евгений Кузьмич; 1896—?), в 1919 — поручик отряда особого назначения Приморской области, исполняющий должность офицера для поручений при управляющем Приморской областью [30]. Запись на 27 марта. С. 113.

Ломан Ольга (Ольга Васильевна; ?—1919), сестра-хозяйка Лазарета имени Великих княжон Марии и Анастасии, супруга Д.Н.Ломана. Запись на 9 июня. Царское Село. С. 204.

Мария. См. Романова Мария Николаевна, Вел. Княжна.

Мария. См. Романова Мария Павловна младшая, Вел. Княжна (впоследствии Княгиня).

Мальцев В.Н. (Владимир Никанорович), командир роты дислоцировавшейся в Царском Селе Офицерской артиллерийской школы стрельбы, а с апреля 1915 г.— Отдельной батареи. Запись на 12 сентября от 12.04.16 г. С. 317.

Матвиевич (Матвѣевичъ), подпоручик Новохоперского полка Запись на 24 мая от 17.06.1916 г. С. 183.

Медведев (Матвей Андрианович; 15.03.1884—??), Подъесаул 1-ого Кизляро-Гребенского полка Терского казачьего войска. В 1913 г. награжден орденом св. Станислава 3 ст. ЦГА РСО-А. Ф. 54. Оп. 3. Д. 800. Л. 7 об.²³. Запись сделана 23.07.1916 г. С. 249.

Мелик-Шах (?). С. 24.

Мельник К., прапорщик 5 Сибирского полка. Запись на 12 мая от 8 октября 1915 г. С. 169.

Миллер А. Запись на 14/27 сентября (Воздвижение) от 05.04.16 г. С. 319.

(Адольф Ансевич ?), прапорщик 3-й Курземского латышский стрелковый полка.

(Анатолий Иосифович ?), участник русско-японской войны 1904—1905, Великой войны, полковник (пр. 10.09.1915; ст. 06.05.1915; за отлично-усердную службу и труды, понесенные во время военных действий). На 01.08.1916 г. в том же чине и полку²⁴.

Молоховец В. (Владимир Константинович, 07.06.1890—1966), лейтенант МК (1910). Умер в эмиграции, в Оксфорде [9, с. 314]. Запись на 7 июня. С. 202.

Мордвинов А.А. (Анатолий Александрович; Тото; 1870—1940), полковник, флигель-адъютант Свиты Е.И.В. Запись на 14 июня. С. 210²⁵.

Нелюбов (?) ... Поручик 1-го Сибирского стрелкового Его Величества полка [34]. Запись на 22 июля от 10.11.1914 г.

Настенька. См. Гендрикова А.В.

Николаева Е. (Екатерина Николаевна), портниха при комнатах Е.И.В. Гос. Имп. Запись на 15 мая от 5 февраля 1917 г. Феодоровский Лазарет. С. 173.

Николаева В.В. (Викторина Владимировна), воспитательница графини А.В.Гендриковой. Запись на 2 августа от 10.11.1914 г. Царское Село²⁶.

Ногаец Е.М. (Евгений Михайлович; 3 марта 1893—1977, Морон, Аргентина), сотник 2-го Екатеринодарского полка (не позднее 20.11.1915), хорунжий Л.-Гв. 5-й Сводной (о другим данным 4-й Терской) сотни Собственного Е.И.В. Конвоя (02.1917), в Кубанском Гвардейском Дивизионе (05.1917). В 1916 году находился при Государыне Императрице Марии Федоровне в Киеве. Присутствовал при погребении Императрицы в Копенгагене в 1928 году [8, с. 564].

Нюта. См. Демидова А.С.

Оболенский Вл. (Владимир Дмитриевич; 28.03.1890—1918), князь. Род. 28 марта 1890 в Рязанской губ. Московский университет. Убит большевиками в марте 1918 г. в своем имении. Жена Зинаида Васильевна (кн. Кугушева). Запись на день 28 марта. С. 114. <http://rurik.genealogia.ru/Rospisi/Obol%28IM%29.htm>

Петерсон Е. Запись на 3 июня. Феодоровский Лазарет. С. 197.

Потоцкая А. Запись сделана на 25 июня в Феодоровском Лазарете 03.04.1916 г.

Петров П.В. (1858—1918), Тайный Советник, чиновник по особым поручениям при главном Управлении военно-учебных заведений, учитель русского языка [35]. Запись на 27 июня от 05.04.1914 г. Ливадия. С. 225.

Польковский М., вольноопределяющийся 3-го Уланского Смоленского полка. Запись на 29 ноября сделана в Лазарете Их Имп. Высочества Марии и Анастасии Романовых.

Родионов Николай (Николай Николаевич), старший лейтенант, помощник Командира Батальона Гвардейского Экипажа по Строевой Части. Любимый офицер Вел. Кнж.Татьяны Запись на с. 17 от 1916 г.

РОМАНОВЫ

Романов Николай Александрович («папá»), Государь Император, мч. Запись на 6 мая.

Романова Александра Феодоровна («мамá»), Государыня Императрица, мч. Запись на 25 мая.

Романов Алексей Николаевич («Алексей»; 30 июля /12 августа 1904—1918), Цесаревич, Наследник Престола, мч. Запись на 30 июля.

Романова Ольга Николаевна («Ольга»; 3 /15 ноября 1895—1918), Великая Княжна, мч. Запись на 3 ноября.

Романова Татьяна Николаевна («Татьяна»; 29 мая / 10 июня 1897—1918), Великая Княжна, мч. Запись на 29 мая.

Романова Мария Николаевна («Мария»; 14 / 26 июня 1899—1918), Великая Княжна, мч. Запись на 14 июня.

Романова Анастасия Николаевна («Я»; 5 / 18 июня 1901—1918), Великая Княжна, мч. Запись на 5 июня.

Романов Андрей Александрович («Андрей»; 1897—1981), Великий Князь, старший сын Великого Князя Александра Михайловича и сестры Николая II Ксении Александровны. В 1916 году Андрей Александрович сопровождал Императрицу Александру Феодоровну с дочерьми в их поездке в Великий Новгород. Запись сделана 11.12.1916 г. в Новгороде. С. 24.

Романов Дмитрий Павлович (6 [18] сентября 1891—1942, Давос, Швейцария), Великий Князь, сын великого князя Павла Александровича, внук Александра II, двоюродный брат императора Николая II. С. 310.

Романова Мария Павловна младшая (06.04.1890—1958), Великая Княжна, позже Великая Княгиня, дочь великого князя Павла Александровича и греческой принцессы Александры Георгиевны. Внучка Александра II по отцовской линии и праправнучка Николая I по материнской линии (через свою бабушку королеву Ольгу Константиновну Греческую). Ее запись на день 6 апреля сделана в Петергофе 13 июля 1914 г.

Романова Мария Феодоровна («бабушка»; 14 /26 ноября 1894²⁷—1928), Императрица Мать.

Романов Ольга Александровна («Крестная Ольга»), Великая Княгиня, младшая сестра Императора. С. 195.

Романов Павел Александрович («Инспектор войск гвардии дядя Павел»; 21.09.1860—29.01.1919), Великий Князь, сын Императора Александра II и дядя Императора Николая II. Запись на 21 сентября с. 327.

Georgie. Запись на 24 октября. Сделана 6 ноября.

(*Георг ?* (1868—1957)), принц греческий.

(*Георг V ?* (1865—1836), король Великобритании и Ирландии (с 1910).

(*Георгий Михайлович ?* (1863—1919)), владелец имения Харакс в Крыму.

Саблин Н.В. (Николай Васильевич; 12.10.1880—20 января 1962, Деж, Румыния), участник обороны Порт-Артура на сухопутном фронте. Японский плен (20.12.1904—28.02.1906). Прикомандирован к Гвардейскому экипажу (08.05.1906) Императорской яхты «Штандарт»: вахтенный начальник (18.05.1906—26.04.1909), ревизор (26.04.1909—17.10.1910); капитан 2-го ранга Гвардейского экипажа, начальник Сатакундской флотилии (1916), общественный деятель, публицист, автор книги «Десять лет на императорской яхте «Штандарт»²⁸. Запись на 12 октября сделана 27 июля 1912 г. С. 353.

Саблин Н.П. (Николай Павлович, 16.04.1880—21 августа 1937, Париж), участник Цусимского сражения, офицер императорской яхты «Штандарт» (1906—1908), (1909—1911), флигель-адъютант (25 марта 1912). В 1911—1914 годах — старший офицер «Штандарта». В августе 1914 года был назначен состоять при Николае II во время пребывания Императора на театре военных действий. Доверенное лицо царской Семьи и лично Государя Императора²⁹. С 26 ноября 1915 — командир Отдельного батальона Гвардейского экипажа. Запись на 16 апреля сделана 23 июня 1912 г. Штандарт. С. 138.

Семенов-Тянь-Шанский Н. (Николай Дмитриевич; 04.12.1887—1974), ст. лейтенант, родился в семье чиновника Особых поручений при Министерстве Государственных Имуществ Надворного Советника Дмитрия Петровича Семенова [37]. Запись на 4 декабря. С. 416.

Сергеев (Апполинарий Иванович? [9, с. 370]; 26.06.1872—1952).

Сигизмунд (Sigismund; 1896—1972), принц Сигизмунд Прусский, кузен Вел. Кнж. Анастасии. Автограф принца Сигизмунда на день 14 ноября на с. 391 под автографом Вдовствующей Императрицы Марии Феодоровны («Sigismund. Spala. 1912»). Дни рождения совпали.

Скворцов (Михаил Алексеевич, 18.01.1887—1967), хорунжий Л.-Гв. 2-й Кубанской сотни Собственного Е.И.В. Конвоя (4.10.1910). В Великой войне — Георгиевское оружие. Первопоходник, есаул (4.04.1918), в Добровольческой армии и ВСЮР — командир 2-го Запорожского полка ККВ (23.07.1918), командир бригады 4-й Кубанской казачьей дивизии (9.06.1919), начальник той же дивизии (22.06.1919), генерал-майор. Умер в Лос-Анджелесе 19 апреля 1967 г.

Соколов Л., поручик Гвардии Павловского полка на 20 ноября на с. 398: «16.08.1916. Царское Село».

Сорокина Е. (Екатерина Абрамовна), сестра милосердия Феодоровского лазарета № 17 в. Царском Селе. Запись на 18 ноября от 05.02.1917 [38]. С. 396.

Столица П. Запись на 21 сентября сделана 15.08.1913 г. в Ливадии. С. 327.

Тихомиров Н. Запись на 8 мая от 12 января 1913. Царское Село. С. 165.

Толстов Николай, корнет 1 Пекинского Конного полка Запись на 23 июня: «06.11.1916. Феодоровский лазарет».

Фуртов Б., подпоручик Л.-Гв. лейб-гвардии Кексгольмского полка. Запись на 4 декабря сделана 09.08.1916 г. Царское Село.

Хиллебранд (Hillebrand) Христич, две записи его руки сделаны карандашом. Первая («поручик Измайловского Конно-гвардейского полка») внесена Христичем на день 4 января и подписана 1909 г. — временем, когда альбом еще не принадлежал Анастасии (на с. 14). Запись повторяется с добавлением фамилии в латинской транскрипции (Hillenbrand) в 1913 г., сделана той же рукою, карандашом.

Чагин И.И. (Иван Иванович; 12.11.1860—1912), участник Цусимского сражения, контр-адмирал Свиты, командир императорской яхты «Штандарт» (до 11 октября 1912 г.) [9, с. 371].

Де Шатобрен Вивьен, подполковник Л.-Гв. Гренадерского полка. Запись на 24 сентября сделана 16.08.1916 г. в Царском Селе.

Шведов А. (Александр Константинович; 25.07.1888— умер в тюрьме), хорунжий 3-й Кубанской казачьей батареи (1910), в Собственном Е.И.В. Конвое (1911), подъесаул (1917). Доверенное лицо Императорской Семьи и Великих Княжон. Запись на 25 июля от 19.04.1915 г.

Шibaев, прапорщик 79-го пехотного Севастопольского полка. Запись на 10 мая от 6 октября 1915 г. С. 167.

Штыров, корнет. Запись сделана на 7 ноября в Царском Селе 23 июля 1916 г.

Шилов Т. 54 Сибирского полка 01.11.1915 г. С. 188.

Щепотьев С.А. Запись на 18 мая от 8 июля 1913 г. Штандарт. С. 176.

Изучение и осмысление данного альбома как историко-филологического источника, явленного в год «черного» юбилея екатеринбургской трагедии, приближает нас к событиям столетнего прошлого, заставляя искать ответы на вопросы, не только связанные с расстрелом Императорской семьи, но и с историей России, крушением её исторической государственности.

Примечания

1. (РГБ. Ф.492. Собрание Дворцовых библиотек. № 23. 1912—1917).
2. Голенцев-Кутузов Арсений Аркадьевич (1848—1913), граф, гофмейстер, поэт, Управляющий Дворянским земельным и поземельным банками (1889—1895), позднее — управляющий канцелярией Императрицы Александры Феодоровны. В 1891 г. избран в состав Российской Академии наук.
3. Все даты в альбоме даны в соответствии с юлианским календарем и составляют разницу в 13 дней в XX и 12 — в XIX в. 6 / 19 мая — день празднования св. и прав. Иова Многострадального.
4. История Собств. Е.И.В. Конвоя в изложении офицера Конвоя Н.В.Галушкина прокомментирована и издана П.Н.Стреляновым [8].
5. Любимая тетюшка вел. кн. Ольга Александровна, сестра отца, Государя Императора Николая II оставила свой автограф в альбоме своей крестницы Анастасии на с. 195.
6. Карандашом в альбоме сделана запись вел. кн. на с. 327: «Инспектор войск Гвардии Дядя Павел» (без даты). Известно, что Вел. князь Павел Александрович (сын имп. Александра II) был назначен Инспектором войск гвардии с 13.09.1916. Анастасия совершала свою поездку в Царскую ставку осенью 1916 г., выехав из Царского Села в конце августа.
7. Андрее и Дмитри. См.: Романов Андрей Александрович, Вел. Кн. и Романов Дмитрий Павлович, Вел. Кн. в «Именослове».
8. Согласно этим воспоминаниям, архив Конвоя в 1945 году был разграблен во время воздушной бомбардировки железнодорожной станции Платлинг. Но некоторые из писем Великих Княжон, хранившиеся у генерала В.Э.Зборовского, удалось спасти [8, с. 364, также с. 567, прим. 341]. Книга Н.В.Галушкина вышла в Сан-Франциско в 1961 г. тиражом 500 экз., в России она впервые была переиздана в 2004 г. (М.: Рейтар). Вторично — в 2008 (с комментариями П.Н.Стрелянова).
9. М.С.Хитрово упомянута в Письмах Государыни Императрицы Александры Феодоровны: № 7. 15-го Декабря 1917 г.; № 21. 6 / 19 Апреля 1918 г.
10. Речь идет о письмах, адресованных Великой Княгиней Ольгой Александровной Романовой любимым племянницам Ольге, Татьяне, Марии и Анастасии, и ответных посланиях Княжон Ольге Александровне. Опубл.: [20].
11. Ломан Дмитрий Николаевич (1868—1918), распорядитель работ при строительстве Феодоровского городка, активный член Общества Возрождения Художественной Руси (1915). Ломан Ольга Васильевна (?—1919), супруга Д.Н.Ломана, сестра-хозяйка Лазарета имени Великих княжон Марии и Анастасии. См.: [21].
12. Далее — Е.И.В. Конвой.
13. Зборовский Виктор Эрастович (1889—1944), сотник Собственного Его Императорского Величества Конвоя (с 1912), из казаков станицы Ладожской Кубанского войска. Участник Белого движения, генерал-майор (1921). Во время Второй мировой войны — командир 1-го полка Русского корпуса на Балканах в звании генерал-майора. Скончался от ран в 1944 г. Сведения представлены на сайте «Энциклопедии Царского Села». URL: <https://tsarselo.ru/photos/photo1196.html> (дата обращения: 24.05.2018).
14. Российский государственный военно-исторический архив (РГВИА). Ф. 2582 опись 2 дело 311 — Лейб-гвардии Петроградский полк. <http://forum.vgd.ru/174/17187>.
15. Материалы Трофейной комиссии в собрании Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи. Портретная фотография. Источник: сайт Президентской библиотеки им. Б.Н.Ельцина (<https://www.prilib.ru/node/467479>).
16. Подробнее о подвиге см.: Картотека Георгиевских кавалеров Трофейной комиссии из фонда Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи. Том «Б».
17. Представитель древнего германского рода и ливонского ордена, известного в Ливонии с XIII века (Budberg, Nikolai Baron von). РГВИА, ф. 970, оп. 3, д. 2219. [23].
18. Расстрелян в Кронштадте во время Февральской революции: Список офицерских чинов Русского Императорского флота. Царствование Императора Александра III / Сост. В.Ю.Грибовский (<http://www.petergen.com/publ/omsa3.shtml>).
19. В 1910 г. окончил Морской кадетский корпус. Затем служил в составе Черноморского флотского экипажа [25, с. 114; 26].
20. Участник Великой войны, был дважды ранен, один раз контужен. Награжден Георгиевским оружием — ВП от 07.02.1916.
21. После революции проживала в Краснодаре, работала медсестрой-регистратором тубинститута. Арестована 12.06.1927 г.

- Предъявленное обвинение: «ст. 58/10 УК РСФСР». Приговорена тройкой при ПП ОГПУ СКК и ДССР 18.08.1927 г. к ссылке в Среднюю Азию сроком на 3 года (БД: «Жертвы политического террора в СССР»; Книга памяти Краснодарского края. Т. 3. Архивное дело: 18105).
22. Упоминается в дневниках Вел. Кнж. Ольги Николаевны (сентябрь 1913 г.): «Петровский. Пятница. Ливадия. 13 сентября. ...Были Д.П., С., Кожеников, С.Злебов...».
 23. ЦГА РСО-А. Ф. 54. Оп. 3. Д. 800. Л. 7 об.
 24. Ссылки на данную персону с других страниц сайта «Офицеры РИА» Источники: [31] Разведчик. № 1272, 24.03.1915; [32] Русский Инвалид. № 206, 1915.
 25. Воспоминания опубликованы: [33].
 26. Согласно данным следователя Н.А.Соколова, В.В.Николаева сопровождала А.В.Гендрикову в ссылку в Тобольск. С ними была также прислуга Паулина Межанц.
 27. В день рождения императрицы Марии Феодоровны (что позволяло отступление от траура) состоялось венчание Александры и Николая II, в Большой церкви Зимнего дворца.
 28. После захвата власти большевиками начальник автомобильного отдела Морского ведомства РСФСР, с июля 1918 г. в Главном управлении кораблестроения. 9 августа 1918 г. арестован, 3 декабря освобожден. В 1919 г. начальник шифровального отдела службы связи Балтфлота, вновь арестован и вновь освобожден. В 1920 г. бежал в Румынию. С апреля 1928 г. член Клуба бывших офицеров Российского флота в Бухаресте, сотрудник журнала «Военная Быль», начальник группы в Бухаресте. До 1941 г. являлся редактором антисоветской газеты «Голос Бухареста». В 1945 г. захвачен Смерш и вывезен в СССР, 1 декабря Особым совещанием НКВД СССР приговорен по ст. 58-1 «б» и 58-1 УК РСФСР к заключению в ИТЛ на 20 лет. Отбывал срок в Карагандинской области (в это время в Нью-Йорке издавались его записки). В 1954 г. был освобожден по болезни досрочно и 15 мая 1955 г. передан представителям Румынии. 18 марта 1958 г. арестован румынскими властями, приговорен к 28 годам за «государственную измену» и «деятельность против общественного строя». Умер в румынской тюрьме.
 29. Отказался ехать за Государем в Сибирь («взял время на раздумье»). В эмиграции в Германии, член союза взаимопомощи служивших в российском флоте в Берлине. Затем во Франции, председатель объединения Гвардейского Экипажа. Незадолго до смерти Романов Гулем были записаны его воспоминания. Гуль поместил короткие рассказы Саблина о плаваниях с Царской Семьей на «Штандарт» и о Григории Распутине в свою книгу: [36]. Почти в каждом из сохранившихся писем Анастасии отцу в период 1914—1915 гг., присутствуют фразы «Клянюсь Николаю Павловичу», «Поклонись Николаю Павловичу». Имеется в виду Н.П.Саблин (ГАРФ. Ф. 683. Анастасия Николаевна. Оп. 1, 129 ед. хранения).
1. Исаченко Т.А. Редкие рукописи Царской семьи и великой княгини Елисаветы Феодоровны в собрании Дворцовых библиотек Российской государственной библиотеки // Вестник Екатеринбургской духовной семинарии. 2018. № 2(22). С. 45-80. DOI: 10.24411/2224-5391-2018-10202.
 2. Исаченко Т.А. Неизвестный альбом великой княжны Анастасии. 1912—1917 гг. // Культурное наследие России. 2018. № 3. С. 61-81.
 3. Исаченко Т.А. Альбом-календарь Анастасии как мегатекст: опыт многоуровневого прочтения памятных записей // Культурное наследие России. 2018. № 4. С. 34-50.
 4. Исаченко Т.А. Последняя запись в личном альбоме-ежедневнике великой княжны Анастасии Николаевны (ноябрь 1917 г., Тобольск) // Церковь. Богословие. История : материалы VII Всерос. науч.-богослов. конф. (Екатеринбург, 8—10 февр. 2019 г.). Екатеринбург, 2019. С. 28-34.
 5. Исаченко Т.А. Фрагменты из альбома великой княжны Анастасии, расстрелянной вместе со всей Царской Семьей в июле 1918 года, публикуются впервые // Родина. 2019. № 3. С. 18-19.
 6. Державин Г.Р. Вельможе <Ноябрь 1794>.
 7. Источник цитирования: Новейший чтец-декламатор: Лит.-худ. сб. стихотворений и рассказов, пригодных для чтения с эстрады: В 3 ч. Художественная проза. Стихи. Юмористика / сост. Л.Б.Раевский [Электр. ресурс]. Варшава, 1914 // Сайт «Словесность. Летописание. Веда. Первоисточники». URL: <https://unixone.ru/?p=44> (дата обращения: 07.06.2018).
 8. Галушкин Н.В. Собственный Е.И.В. Конвой. Гвардейский дивизион. М., 2008. 590 с.
 9. Саблин Н. Десять лет на Императорской яхте «Штандарт». СПб., 2008. 484 с.
 10. Волков С.В. Русская военная эмиграция: издательская деятельность. М., 2008. 548 с.
 11. Under three tsars: The memoirs of the lady-in-waiting Elizabeth Narishkin-Kurakin / Ed. by René Fülöp-Miller; Transl. from the Germ. by Julia E.Loesser. 2. print. New York, 1931. 231 с. (рус. пер.: Нарышкина Е.А. Мои воспоминания. Под властью трех царей; [Е.В.Дружинина, сост., вступ. ст., пер. с нем., коммент.]. М., 2014. 685 с.
 12. Буксгевден С.К. Венценосная мученица: жизнь и трагедия Александры Феодоровны, императрицы Всероссийской. М., 2010. 525 с.
 13. Клейнмихель М.Э. Дворцовые интриги и политические авантюры. Российская аристократия при последних Романовых. М., 2014. 445 с.
 14. Клейнмихель В.В. В тени царской короны. Симферополь, 2009. 343 с.
 15. Боткин Г.Е. The real Romanovs. New York, [1932]. 336 с.
 16. Мельник-Боткина Т.Е. Воспоминания о царской семье. М., 2009. 142 с.
 17. Мария Павловна, вел. кнг. Воспоминания великой княжны = Education of a Princess: страницы жизни кузины Николая II, 1890—1918. М.: Центрполиграф, 2006. 382 с.
 18. Ден Ю.А. Подлинная царица. М., 2013. 295 с.
 19. Раппапорт Хелен. Дневники княжон Романовых. Загубленные жизни. М., 2018. 204 с.; Rappaport, Helen. Caught in the revolution. London, 2017. 430 p.
 20. Августейшие сестры милосердия / Сост. Н.К.Зверева. М.: Вече, 2006. 461 с.
 21. Ломан Ю.Д. Воспоминания крестника императрицы. Автобиографические записки / Сост. А.К.Крылов. СПб., 2010. 302 с.
 22. Жук Ю.А. Претерпевшие до конца: судьбы царских слуг, оставшихся верными долгу и присяге. СПб., 2013. 607 с.
 23. Волков С.В. Офицеры российской гвардии. Опыт мартиролога. М., 2002. 568 с.
 24. URL: <https://rasfokus.ru/photos/photo1316946.html> (дата обращения: 07.06.2018).
 25. Грезин И.И. Алфавитный список русских захоронений на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. Париж, 1995. 458 с.
 26. Волков С.В. Офицеры флота и морского ведомства. Опыт мартиролога. М., 2004. 560 с.
 27. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Список_фрейлин_Российского_Императорского_Двора (дата обращения: 07.06.2018).
 28. Приложение «Высочайшие приказы» к журналу «Разведчик» № 1268». С. 73. URL: <https://1914.svrt.ru/index.php?surname=кублицкий> (дата обращения: 07.06.2018).
 29. URL: https://ria1914.info/index.php?title=Кудрявцев_Александр_Васильевич (дата обращения: 07.06.2018).
 30. [Протокол № 1 допроса поручика Е.К.Логинова, 24 октября 1919 г.] // Н.А.Соколов. Предварительное следствие 1919—1922 гг.:

- [Сб. материалов] / Сост. Л.А.Лыкова. М., 1998. С. 170-172. (Российский Архив: История Отечества в свидетельствах и документах XVIII—XX вв.; [Т.] VIII).
31. Разведчик. № 1272. 24.03.1915.
 32. Русский Инвалид. 1915. № 206.
 33. Мордвинов А.А. Из пережитого. Воспоминания флигель-адъютанта императора Николая II: В 2 т. М., 2014. Т. 1-2.
 34. Волков С.В. Трагедия русского офицерства. М., 2002. 508 с.
 35. Ден Ю.А. Подлинная царица. М., 2009. 304 с.
 36. Гуль Р.Б. Я унес Россию: Апология эмиграции. В 3 т. М., 2001. Т. 1-3.
 37. URL: https://www.kmay.ru/sample_pers.phtml?n=2819 (дата обращения: 07.06.2018).
 38. Воспоминания медсестры Е.А.Сорокиной о службе в госпитале № 17 в Федоровском городке [Электр. ресурс]. URL: <https://tsarselo.ru/yenciklopediya-carskogo-sela/I-mirovaja-voyna-i-carskoe-selo/vospominaniya-medsestry-ea-sorokinoy-o-sluzhbe-v-gospitale--17-v-fedorovskom-gorodke.html> (дата обращения: 07.06.2018).

References

1. Isachenko T.A. Redkie rukopisi Carskoy Sem'i i Velikoy Knyagini Elisavety Feodorovny v sobranii Dvorcovyh bibliotek Rossijskoy gosudarstvennoj biblioteki [Rare manuscripts of members of the Romanov Family in collections of the Palace Libraries of the Russian State Library]. Bulletin of the Yekaterinburg theological Seminary, 2018, vol. 2(22), pp. 45-80. DOI: 10.24411/2224-5391-2018-10202.
2. Isachenko T.A. Neizvestnyy al'bom velikoy knyazhny Anastasii. 1912—1917 gg. [The unknown album youngest daughter of Emperor-Grand Duchess Anastasia. 1912—1917]. Kul'turnoe nasledie Rossii, 2018, no. 3, pp. 35-46.
3. Isachenko T.A. Al'bom-kalendar' Anastasii kak megatekst: opyt mnogourovnevnogo prochte-niya pamyatnykh zapisey [Memorable recordings as megatekst: experience of a multilevel reading Album—Calendar of Grand Duchess Anastasia]. Kul'turnoe nasledie Rossii, 2018, № 4, pp. 43-59.
4. Isachenko T.A. Poslednyaya zapis' v lichnom al'bome-ezhednevnikе velikoy knyazhny Anastasii Nikolaevny (noyabr' 1917 g., Tobol'sk). [The last entry in the personal album-diary of Grand Duchess Anastasia Nikolaevna (November 1917, Tobolsk)]. Proc. of "Tserkov'. Bogoslovie. Istoriya-VII". Ekaterinburg, 2019, pp. 28-34.
5. Isachenko T.A. Fragmenty iz al'boma velikoy knyazhny Anastasii, rasstrelyannoy vmeste so vsey tsarskoy sem'ey v iyule 1918 goda, publikuyutsya vpervye [Fragments from the album of Grand Duchess Anastasia, shot together with the whole Royal family in July 1918, are published for the first time]. Rodina, 2019, no. 3, pp. 18-19.
6. Derzhavin G.R. Vel'mozhe. [Nobleman < Nov 1794>] < Noyabr' 1794>.
7. Raevsky L.B., ed. Noveishii chtets-deklamator: Lit.-khud. sb. stikhotvorenii i rasskazov, prigodnykh dlya chteniia s estrady: v 3 ch. Khudozhestvennaya proza. Stikhi. Yumoristika [The Newest Reader-reciter: Literary Collection of Poems and Stories, Suitable for Reading from the Stage: in 3 vols. Literary Prose. Poems. Humor]. Warsaw, 1914. Available at: <https://unixone.ru/?p=44> (accessed: 07.06.2018).
8. Galushkin N.V. Sobstvennyi E.I.V. konvoi. Gvardeyskii divizion [The Escort of His Imperial Majesty. Guards Division]. Moscow, 2008. 590 p.
9. Sablin N. Desyat' let na Imperatorskoy yakhte "Shtandart" [Ten years on the Imperial yacht "Shtandart"]. Saint Petersburg, 2008. 484 p.
10. Volkov S.V. Russkaya voennaya emigratsiya: izdatel'skaya deyatel'nost' [Russian military emigration: publishing activity]. Moscow, 2008. 548 p.
11. Under three tsars: The memoirs of the lady-in-waiting Elizabeth Narishkin-Kurakin / Ed. by Rene Fulop-Miller; Transl. from the Germ. by Julia E. Loesser. New York, 1931. VIII, 231 s. (rus. per.: Naryshkina E.A. Moi vospominaniya. Moscow, 2014. 685 p.
12. Buksgevdn S.K. Ventsenosnaya muchenitsa: zhizn' i tragediya Aleksandry Feodorovny, imperatritsy Vserossyskoy [Crowned Martyr: the life and tragedy of Alexandra Feodorovna, Russian Empress]. Moscow, 2010. 525 p.
13. Kleymikhel' M.E. Dvortsovyie intrigi i politicheskie avantyury. Rossyskaya aristokratiya pri poslednikh Romanovykh: Zapiski Marii Kleymikhel' [Palace intrigue and political adventures. The Russian aristocracy in the last of the Romanov dynasty]. Moscow, 2014. 445 p.
14. Kleymikhel' V.V. V teni tsarskoy korony [In the shadow of the Royal crown]. Simferopol', 2009. 343 p.
15. Botkin G.E. The real Romanovs. London; New York, [1932]. 336 p.
16. Mel'nik-Botkina T.E. Vospominaniya o tsarskoy sem'e [Memories of the Royal family]. Moscow, 2009. 142 p.
17. Mariya Pavlovna, vel. kng. Vospominaniya velikoy knyazhny = Education of a Princess: stranitsy zhizni kuziny Nikolaya II, 1890—1918 [Memories Grand Duchess = the Education of a Princess: pages of life cousin of Nicholas II, 1890—1918]. Moscow, 2006. 382 p.
18. Den Yu.A. Podlinnaya tsaritsa [Authentic Queen]. Moscow, 2013. 295 p.
19. Rappaport Kh. Dnevniky knyazhon Romanovykh. Zagublennye zhizni [Diaries of the Princesses Romanov. Ruined Lives]. Moscow, 2018. 430 p.
20. [Zvereva N.K.]. Avgusteishie sestry miloserdia [The Most August Sisters of Mercy]. Moscow, 2008. 461 p.
21. Loman Yu.D. Vospominaniya Krestnika Imperatritsy. Avtobiograficheskie zapiski. [Memoirs of a godchild of the Empress. Autobiographical notes]. Saint Petersburg, 2010. 302 p.
22. Zhuk Yu.A. Preterpevshe do konca: sud'by carskikh slug, ostavshihsva vernymi dolgu i prisvyage. [Endures to the end: the fate of the king's servants, remaining faithful to duty and oath]. Saint Petersburg, 2013. 607 p.
23. Volkov S.V. Ofitsery rossyskoy gvardii. Opyt martirologa. [Officers of the Russian guard. Martyrologist experience]. Moscow, 2002. 568 p.
24. Available at: <https://rasfokus.ru/photos/photo1316946.html> (accessed: 07.06.2018).
25. Grezin I.I. Alfavitnyy spisok russkikh zakhroneny na kladbishche Sent-Zhenev'ev-de-Bua [Alphabetical list of Russian graves at the cemetery of Saint-Genevieve-de-Bois]. Paris, 1995. 458 p.
26. Volkov S.V. Ofitsery flota i morskogo vedomstva. Opyt martirologa [Officers of the Navy and Maritime Department. Martyrologist experience]. Moscow, 2004. 560 p.
27. Available at: https://ru.wikipedia.org/wiki/Spisok_freylin_rossyskogo_imperatorskogo_dvora (accessed: 07.06.2018).
28. Prilozhenie "Vysochayshie prikazy k zhurnalu «Razvedchik» № 1268". [The application of the "Higher orders" to the magazine "The Scout" No. 1268"]. P. 73. Available at: <https://1914.svrt.ru/index.php?surname=kublitsky> (accessed: 07.06.2018).
29. Available at: https://ria1914.info/index.php?title=Kudryavtsev_Aleksandr_Vasil'evich (accessed: 07.06.2018).
30. [Protokol no. 1 doprosa poruchika E.K.Loginova, 24 oktyabrya 1919 g.]. In: N.A.Sokolov. Predvaritel'noe sledstvie 1919—1922 gg. Moscow, 1998, pp. 170-172. (Russian Archive: the History of Motherland in certificates and documents of XVIII—XX centuries. Vol. VIII).
31. Razvedchik. [Scout], 1915, no. 1272.
32. Russky Invalid. [Russian Veteran]. 1915, no. 206.
33. Mordvinov A.A. Iz perezhitogo. Vospominaniya fligel'-ad'yutanta imperatora Nikolaya II in 2 vols [From experience. Memories of adjutant of the Emperor Nicholas II in 2 vol]. Moscow, 2014.
34. Volkov S.V. Tragediya russkogo ofitserstva [The tragedy of Russian officers]. Moscow, 2002. 508 p.
35. Den Yu.A. Podlinnaya tsaritsa [A True Queen]. Moscow, 2009. 304 p.

36. Gul' R.B. Ya unes Rossiyu. Apologiya emigratsii in 3 vols [I took Russia: the apology of emigration]. Moscow, 2001. 496 p.].
37. Available at: [https:// www.kmay.ru/sample_pers.phtml?n=2819](https://www.kmay.ru/sample_pers.phtml?n=2819) (accessed: 07.06.2018).
38. Vospominaniya medsestry E.A.Sorokinoy o sluzhbe v gospiatile no. 17 v Fedorovskom gorodke [Memories of the nurse Sorokina E.A. on the service in the hospital no. 17 in Fedorovish town]. Available at: <https://tsarselo.ru/yenciklopedija-carskogo-sela/I-mirovaja-voyna-i-carskoe-selo/vospominaniya-medsestry-ea-sorokinoy-o-sluzhbe-v-gospitale--17-v-fedorovskom-gorodke.htm> (accessed: 07.06.2018).

Isachenko T.A. The onomasticon of the album of the Grand Duchess Anastasia Nikolaevna: the memorable notes as a megatext. The album-calendar of the youngest daughter of Emperor Nicholas II, the Grand Duchess, the martyr Anastasia was discovered for the first time in our precedent publications of 2018. This rare factual source has dropped off radar of historians by a strange coincidence. The album is kept in the Department of Manuscripts of the Russian State Library. The importance of study and understanding of the album is due to the memorable dates in the life of Russia – the centenary of the execution of the Imperial Family and the beginning of the Civil War. The new article is devoted to the discovery of the onomasticon of the album. The onomasticon is presented by autographs belonging to persons closest to the Imperial Family (114 notes) and published for the first time.

Keywords: onomasticon, collection of the Palace libraries, the album of Grand Duchess Anastasia, autographs.

Сведения об авторе. Т.А.Исаченко — доктор филологических наук, главный научный сотрудник Центра Исследования проблем развития библиотек, ФГБУ «Российская государственная библиотека»; isachenko33@yandex.ru.

Статья публикуется впервые. Поступила в редакцию 20.02.2019.